Dimanche 18 février 2024

1^{er} DIMANCHE DU CARÊME



1ère lecture : Genèse 9, 8-15

Psaume: 24 (25), 4-5ab, 6-7bc, 8-9

2^{ème} lecture: 1 Pierre 3, 18-22

Évangile : Marc 1, 12-15

Bonjour, bienvenue à « préparons dimanche »

une émission réalisée par le service diocésain de ${\color{red}P}$ astorale ${\color{red}L}$ iturgique et ${\color{red}S}$ acramentelle

du diocèse de Mende.

Aujourd'hui nous préparons le dimanche18 février 2024,

1^{er} dimanche du carême de l'année B

PRÉSENTATION

Nous y sommes, nous voila au premier dimanche du Carême.

C'est le dimanche de l'appel décisif des catéchumène du diocèse, célébré par l'évêque.

Demandez le programme ! Le programme du Carême.

Quel est-il ? Il peut se résumer en quelques mots : « Progresser dans la connaissance de Jésus-Christ ».

Et pour cela, il faut consentir à une certaine conversion du coeur, et, d'abord, en demander à Dieu la grâce.

Ce premier dimanche est celui de l'Alliance (**Première lecture**). Le Seigneur entre en alliance avec son peuple. Et l'arc en ciel en est le signe. Dans la **deuxième lecture**, Saint Paul explique la continuité entre la première et la nouvelle Alliance.

Et l'épisode de Jésus tenté au désert (Évangile) nous le montre déjà vainqueur de Satan, vainqueur du mal.

ÉVANGILE de Jésus Christ selon Saint Marc.

COMMENTAIRE

Chaque année, le premier dimanche de Carême, nous lisons le récit des Tentations chez l'un des trois évangélistes synoptiques ; cette année, nous les lisons dans Saint Marc, c'est-à-dire dans la version la plus discrète possible :

« Jésus venait d'être baptisé.

Aussitôt, l'Esprit le pousse au désert.

Et dans le désert il resta quarante jours, tenté par Satan.

Il vivait parmi les bêtes sauvages et les anges le servaient ».

Dans son récit, Marc est très peu explicite du temps que Jésus a passé dans le désert. Il ne fait pas référence aux trois types d'épreuves que Jésus subit selon les autres évangélistes ; il dit simplement qu'« il était dans le désert quarante jours en étant tenté par Satan ».

Des trois Évangiles synoptiques, celui de Saint Marc est le plus bref, avec seulement 16 chapitres, car il va à l'essentiel.

Ainsi, aujourd'hui, en quelques lignes, il relate

le baptême de Jésus,

sa tentation au désert

et sa première prédication.

Mais cette brièveté ne nous fait rien perdre de l'intensité des événements, et même, elle en souligne les caractéristiques essentielles.

Dans ce récit, en 4 versets, Saint Marc nous montre ensemble le mystère du désert et du carême, du combat de Jésus, et encore celui de Pâques et du salut apporté à la création et annoncé à tous les hommes. Pétri de la tradition biblique, le texte de Marc est d'une grande densité.

Cet épisode nous apprend que c'est Jésus, et non le diable, qui prend l'initiative dans la lutte entre le bien et le mal.

Jésus prend l'initiative dans la lutte contre le mal et nous donne un exemple, par sa prière et son jeûne, pour vivre ce Carême avec de l'espérance dans la lutte et un esprit de conversion.

Ainsi, en quelques phrases, tout nous est dit de la vie et de la mission de Jésus décrite en 3 étapes :

- 1 dans la puissance de l'Esprit Saint,
 - 2 il affronte le mal victorieusement et réconcilie la création, et
 - 3 il annonce la Bonne Nouvelle.

Les saints ont toujours vécu avec ce sens positif et actif de la lutte, parce qu'ils ne se regardaient pas eux-mêmes, mais regardaient le Christ, qui a combattu et vaincu pour eux.

Ainsi, Jésus nous donne un exemple, en ce début de Carême, et nous enseigne à prendre l'initiative dans notre lutte chrétienne pleine d'espérance.

UN CHANT

Les passages de l'Évangile selon Saint Marc, que nous lisons lors des 2 premiers dimanches de ce Carême de l'année liturgique B, sont très courts. Ils pourront être médités et prolongés à travers une proposition de chant qui se voudra commune aux 5 dimanches du Carême 2024 :

Quarante jours d'une avancée,

chant coté GA 58-20

Plusieurs compositeurs ont proposé une mélodie sur les paroles écrites par Claude Bernard. Nous commenterons la version de Jean-Pascal Hervy.

Les paroles de ce chant s'inspirent de l'Évangile de ce jour, les tentations au désert, mais de façon large et poétique, ce qui en fait un chant généraliste qui pourra être utilisé sans problème tous les dimanches, à l'entrée de la célébration.

Le chant se compose de **4 strophes**, <u>à l'unisson</u>, comprenant chacune 3 phrases et **un refra**in <u>en polyphonie</u>.

Cela correspond bien à la sobriété que l'on doit retrouver pendant le Carême.

PSAUME

Dans le psaume 24 de ce dimanche, le psalmiste entrevoit sa relation avec Dieu comme étant une « alliance » dans laquelle le croyant invoque Dieu pour qu'il lui « enseigne ses voies » et le dirige par « sa vérité ».

La relation est cordiale et la vie avec Dieu est une relation dynamique et ouverte à tous les possibles.

Le Seigneur nous aime au point de « nous enseigner ses voies », de « connaître sa route ». Il est le Dieu qui nous dirige dans sa tendresse pour « nous sauver ».

Personne n'est exclu de cette communication bienveillante.

Même les pécheurs qui s'éloignent de lui bénéficient de sa bonté et les humbles qui reconnaissent leurs fragilités profitent particulièrement de son alliance.

Écoutons ce psaume de confiance qui résume la foi et la pratique religieuse en termes de fidélité à l'alliance.



Pour la Prière Universelle, nous vous suggérons comme monition d'invitation :

« Puisque Dieu a fait alliance avec nous, qu'il est un Dieu de paix et de vie,

supplions le avec confiance pour tous nos frères et sœurs dans le Monde ».

Comme refrain nous pouvons prendre

Ravive en ton peuple, Seigneur, la soif et la faim Rappelle à ton peuple, Seigneur, le chemin du serviteur. Comme ce refrain est un peu long, il peut être chanté seulement au début et à la fin de la prière universelle.

Voici quelques intentions qui seront, bien sûr, à adapter en fonction de l'actualité du moment.

Nous te confions, Seigneur, ton Église.



Que chacun de ses membres sache s'engager résolument sur la route que Jésus nous a tracée, en posant des actes courageux de pardon, de conversion, de partage

> et donne à chacun le courage de traverser les épreuves. Ensemble, nous te prions.

 Nous te confions, Seigneur, toutes les victimes des catastrophes naturelles et des guerres qui endeuillent notre monde.

Pour toutes les populations qui subissent la pauvreté, la faim et la violence. Qu'elles trouvent des dirigeants et des institutions qui les secourent durablement. Ensemble, nous te prions.

• Nous te confions, Seigneur, tous ceux qui désespèrent d'une vie qui ne leur apporte que le désespoir et la souffrance.

Qu'ils rencontrent sur leur route des hommes et des femmes qui sachent les aider en respectant leur dignité.

Ensemble, nous te prions.

 Nous te confions, Seigneur, notre communauté paroissiale qui vient d'entamer sa marche vers Pâques, et tout particulièrement les catéchumènes en ce grand jour de leur « appel décisif ».
Que notre prière les soutienne et les accompagne tous les jours à venir.

Ensemble, nous te prions.

• L'alliance du Seigneur avec Noé l'est avec tous les êtres vivants.

Nous te confions, Seigneur, toute la création.

Suscite en l'humanité et en nos sociétés, une volonté de préserver notre Terre et de respecter toute forme de vie.

Nous te confions également les jeunes qui se préparent au mariage afin qu'ils puissent découvrir les fondements du bonheur.

Ensemble, nous te prions.

La prière de conclusion du président :

« Dieu, notre Père, réveille notre courage

et fais de ce carême un temps de marche joyeuse vers le soleil du ressuscité, Jésus ton fils vivant pour les siècles des siècles ».

PISTE - FLEURS

Une piste pour célébrer

Le Carême est un temps de jeûne, mais la table de la Parole, elle, est toujours bien garnie.

On pourra le manifester par la procession du lectionnaire, à laquelle participera le plus grand

nombre.

Lorsque tout le monde sera tourné vers l'ambon, le Président (ou le diacre) introduira la liturgie de la Parole en reprenant les mots de l'Évangile de Marc : « Convertissez-vous et croyez à la Bonne Nouvelle ».

Ce premier dimanche est celui où l'évêque célèbre l'appel décisif des catéchumènes.

On pourra y faire mention dans la Prière Universelle où une intention pourra leur être consacrée.

Fleurir

La composition florale que nous vous proposons :

« Tes chemins Seigneur sont amour et vérité pour qui garde ton alliance »

(Refrain du Psaume 24)

Photo J.-P. LECOU

Bouquet d'alliance :

Emplacement: Devant l'ambon

Vases: 1 dame-jeanne verte haute étroite,

1 petite coupe plate

Végétaux : 1 branche expressive et dénudée (bruyère ou myrtillier) de grande dimension.

Feuillage persistant

1 souche

Composition:

Des branches expressives ayant un beau mouvement dans la dame-jeanne posée derrière la souche posée à plat.

Devant elle, piquées dans la coupe plate, quelques branches coupées court de même variété.

Terminer la composition avec du feuillage persistant (lierre).

Le salut nous est donné par Jésus quels que soient les chemins de tous les chercheurs de Dieu.

Merci pour votre attention.

Nous vous souhaitons un bon dimanche et vous disons à la semaine prochaine.